

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 18 Abril de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
1.50 pesetas trimestre. Anuncios y remitidos á precios convencionales.

N.º 16

Pago adelantado

## D. ALFONSO FABREGAT BADÍA

ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entresuelo y en Valls Calle Nueva, 4, 1.º

## Á LA BANCARROTA

Múltiples y árduos son los problemas que debe resolver el gabinete Sagasta. Imposible que los resuelva, ya por sus antecedentes, ya por que dentro del actual régimen son completamente irrealizables.

Su amor á las instituciones podrá más que su amor á la patria y su apego al poder mucho más que su interés por las clases desheredadas.

Tomó las riendas del Estado con grandes bríos, con grandes proyectos y con no menos grandes aspiraciones. Nada ha hecho ni nada hará en lo sucesivo. Sin energías para oponerse á los que desde los bastidores manejan el aparato escénico de la política cual los figurones de un teatro Gignol, pasarán los meses consumiendo sus iniciativas, el que las tenga, y viendo correr el tiempo sin que á su caída pueda el pueblo señalar ningún hecho notable, ningún trabajo provechoso, de su paso por el poder.

Pide el pueblo la supresión de las órdenes religiosas no concordadas y en lugar de atender á sus justos deseos se permite que impunemente se vayan furtando por nuestras fronteras los expulsados del reino lusitano y de la republicana Francia.

Quéjase el comercio de la penuria que atraviesa y acuerda el Banco de España retirar de la circulación los billetes de 25 pesetas.

Háblase de protección á la industria nacional y se concede la impresión ó estampación de títulos de la Deuda á casas extranjeras.

Muérense de hambre en Jerez miles de campesinos y lo más que se acuerda es imponer una contribución extraordinaria á los opulentos propietarios de dicha provincia para entregar una limosna á los más necesitados, convirtiéndoles con tal motivo de ciudadanos laboriosos en mendigos repugnantes.

El actual gobierno como su antecesor y como todos los que le precedan en el actual régimen es impotente para solucionar tales conflictos, y sólo puede conducirnos de desastre en desastre y de desatino en desatino á la bancarrota.

Urge pues cambiar de régimen.

Precisa implantar un sistema que garantice al ciudadano el derecho á la vida. Sobran entregar campos que la cultivo, canales que construir y carreteras que abrir para que sea necesario recurrir á la limosna con los que no pueden ni quieren recibirla por humillante y deshonrosa.

La caridad en esta forma es un sambenito que se arroja al rostro del pueblo y que éste está en el deber de clararlo en la frente de sus detractores.

El pueblo que sufre sin quejarse toda clase de insultos y atropellos no es digno de otra suerte que la que le imponen sus verdugos.

El que teniendo que comer á mano se muere de hambre, es digno del látigo de sus esbirros.

CLAUDIO LIBERTO.

## LOS SUCESOS DE JEREZ

En Jerez hay hambre. Encendidos en ira los jornaleros, han arrebatado tumultuariamente el pan que otros llevaban. Se extiende el mal á otros pueblos. Benaocéz y Grazalema han quedado casi sin habitantes. Por miles se cuentan los que no comen.

Los Municipios se encuentran sin recursos con que hacer frente al conflicto. El Gobierno envía por todo remedio 15.000 pesetas con destino á la continuación de una carretera. Se teme, con razón, nuevos desórdenes.

¿Qué hacer para evitarlos? Dícese que Sagasta ha pedido á sus colegas que recojan datos para organizar el mejor sistema de acudir racionalmente al alivio de aquellas regiones. Lo que hoy sucede en Andalucía podrá acontecer mañana en cualquiera otro lugar del Reino: el sistema ha de ser general y aplicable á toda España. No es nuevo ni aun en la región andaluza el robo de panes.

Puede el hambre proceder de muchas causas: de una inundación, de una sequía, de un terremoto, de una crisis industrial ó monetaria, de una guerra, de disturbios políticos. Puede venir limitada á una zona ó extenderse á muchas. ¿A qué sistema podrá recurrirse?

Un fondo de calamidades públicas, por grande que sea, es insuficiente. En todas las que han ocurrido de alguna importancia, el Estado, reconociéndose impotente para atenderlas, ha llamado á la sociedad en su ayuda. Ha abierto suscripciones y ha impuesto sacrificios á sus empleados.

Es aún más impotente el Estado para el remedio de la miseria que sufren constantemente miles de familias en el seno de sus hogares, sin que jamás se tumultúen ni salgan siquiera á la calle á pedir limosna. El número de esa clase de hambrientos es considerable, aun en las poblaciones al parecer más opulentas. ¿Cómo aliviar á los muchos que viven muriendo ó por no encontrar trabajo ó por no hallar en él un jornal que les consienta cubrir las primeras necesidades de la vida?

Si se quiere dar con el sistema que se busca, hay que fijarse preferentemente en la enorme desigualdad de fortunas que entre

los hombres existe, y en la enorme injusticia que esta desigualdad encierra. Por mucho que viva no puede ganar un trabajador durante su existencia lo que en un año, en un mes, tal vez en días, realiza un banquero, ya por una simple operación de bolsa, ya por la suscripción de un empréstito, ya por la cesión de una empresa que por mero favor obtuvo. Están unos hombres repletos de oro, de valores del Estado, de lujosos muebles, de valiosas fincas, y dejan á su muerte millones para hijos que no conocieron jamás el trabajo; y otros, los más, después de una labor diaria y penosa, mueren pobres y nada pueden dejar á sus hijos sino su pobreza.

Esa desigualdad, ¿no es verdaderamente monstruosa? La riqueza del rico ha sido, sin embargo, amasada por las manos del pobre. Es justo de toda justicia que el hambre del pobre sea acallada por la fortuna del rico.

Aquí es donde se debería buscar el sistema. Nosotros aplicaríamos por de pronto á compensar la pobreza del pobre con la riqueza del rico: 1.º, los bienes que nadie poseyese; 2.º, las herencias de los que muriesen sin testamento y sin ascendientes, descendientes ni hermanos; 3.º, en los bienes testamentarios un tanto por ciento que aumentase en razón inversa del parentesco, y en razón directa del haber hereditario; 4.º, todos los bienes de que se dejase ó se hubiese dejado heredera el alma; 5.º, los de las fundaciones ya sin objeto; 6.º, las tierras que se hubiese dejado incultas por más de cinco años; 7.º, todas las poseídas sin título que justificase el dominio.

Toda esa masa de bienes, que debería constituir un fondo aparente del presupuesto, bien administrada, y aplicada, podría aminorar la general miseria, ir cegando el foso que separa el capital y el trabajo, y prevenir la tormenta que puede derribar por los cimientos el actual régimen.

## EL DERECHO Y EL PODER

Los que estamos ya lejos de la juventud, recordamos aquellas luchas de que fuimos testigos entre el partido progresista y el partido democrático. Identificaban los progresistas el poder con la libertad, pugnando tan sólo por alcanzar la soberanía nacional, en tanto que, con más amplio y elevado sentido, los demócratas se preocupaban del derecho antes que del poder, proclamando, como base de todo orden político, los derechos individuales. ¿Quién ignora que la aspiración del poder constituyó en todo tiempo la perpétua obsesión del partido progresista, y que cuando llegaba á poseerlo por modo precario y transitorio, tal como entonces lo constituían las condiciones de aquella legalidad, lo tomaba como lo encontraba y de la propia suerte lo ejercía, sin ocurrírsele modificarlo, limitándose á emplearlo contra sus adversarios exactamente como éstos contra él antes lo emplearan? Entendía aquel partido que, así por lo que atañía á sus intereses de parcialidad como á las representaciones personales, la posesión del poder era lo único que importaba.

Luchar contra el que lo tuviera, disputárselo, arrebatárselo, tal era su ideal, que no llegaba nunca hasta cambiar las fundamentales condiciones del poder mismo. Confun-

dida de esta suerte la libertad con la soberanía, desaparecía todo el elemento ético, verdadero alimento moral de las sociedades, y no se lograba dar satisfacción ni á las exigencias ideales ni á las aspiraciones positivas. Sólo merced á la conjunción de los elementos democráticos pudo sonar en el reloj de los tiempos la hora de la Revolución de Septiembre, que, si fué determinada de hecho por factores de procedencia progresista y aun de la llamada unión liberal, tuvo por alma, médula y esencia los principios de la democracia.

No todo es imputable á vicio y error en esta conducta de los progresistas; antes debe reconocerse en ella el efecto de una necesidad racional impuesta por las circunstancias en la vida de los partidos. Importaba, en primer término, recabar la soberanía. No hay otra garantía eficaz de la libertad que esa soberanía del todo, del pueblo, porque sólo ella impide que una clase, una familia, un individuo, exploten el poder en su particular beneficio. Que las circunstancias no son hoy las mismas es cosa evidente. Seríamos, negándolo, ingratos con los esfuerzos y la obra de nuestros padres. No hemos de incurrir nosotros en aquel vicio. Nuestro esfuerzo ha de enderezarse á recabar la plenitud del derecho y á luchar por él, conforme á la última concepción democrática, según la cual no se halla el derecho encerrado en la ley, sino que es antes y aun contra la ley.

Esta novísima concepción ha sido determinada en la historia por una serie de precedentes cuya trama enlazada constituye el fondo de los problemas políticos y sociales contemporáneos.

La Revolución tuvo dos maestros: Valtair y Rousseau. En el primer se inspiró la Constituyente; en el segundo, la Convención. La proclamación de los derechos del hombre no fué en la revolución francesa, como no había sido poco antes en la de los Estados Unidos, sino un presentimiento del porvenir cuya trascendencia apenas comenzamos ahora á deletrear. Aquel gran movimiento se determinó en la doble dirección federal y unitaria, cuyo conflicto, así como todos los accidentes que acompañaron á la Revolución, se explica plenamente por las condiciones del tiempo. Luchando contra catorce monarquías, desgarrada la patria por la guerra civil, entre traiciones sin nombre y dificultades sin cuento, aquellos héroes, aquellos sabios, aquellos santos, aquellos mártires, que todos esos calificativos merecen, no sólo consumaron la obra de poner el poder al servicio del derecho, sino que dejaron esbozadas las grandes transformaciones sociales del porvenir. Es uso ridiculizar en la persona de Babeuf el sentido socialista de aquella gran Revolución, olvidando que tanto en las doctrinas de Marat, como en los discursos de Danton, Camilo Desmoulins, Saint Just y el propio Robespierre, late la aspiración de una transformación completa de todo el organismo social.

La Revolución puso el poder al servicio del derecho. En esa lucha entre ambos queda todavía un progreso que realizar: poner en el derecho la base misma del poder, resolver el antagonismo entre la autoridad y el súbdito, considerar al derecho como lo por hacer y al poder como al súbdito de la ley encargada de realizarlo. En esta concepción nada

resta ya al poder de potestativo y arbitrario. El ideal político consiste en concertar, en la República, la democracia con la libertad.

NICOLÁS SALMERÓN Y ALONSO.

# EL ABISMO

Prodigioso palacio rodeado de huertas y jardines! ¡Qué frutos tan hermosos penden de los árboles! ¡Qué delicadas flores visten el campo y embalsaman el ambiente!

—Cuando ya nos habíamos repartido el mundo, no quedaba sin poblar, por inaccesible, más que un abismo muy hondo. La piedra arrojada en él tardaba en llegar al fondo años enteros.

—Quiero vivir, decía el insensato. Y entró en la ciudad y trató de acomodarse en la primera casa que encontró.

—Quiero vivir, repetía el loco. Y trató de levantarse una choza con piedras que trajo de la montaña sobre sus hombros, y maderas que arrancó de los árboles del bosque.

—Quiero vivir, repetía el desdichado. Y recorriendo carreteras y campos, sin hallar acomodo en parte alguna porque todo estaba ya dado, recorrió el mundo.

Compadecida una mujer de su extraña locura, le detuvo a la sombra de un árbol y le hizo conocer el amor. Fue el primer consorcio que recibió aquel hombre en su vida.

—Si me amas, le dijo un día la mujer, obedéceme. El hombre la amaba tiernamente, porque había tenido de ella muchos hijos y la prometió obedecerla.

—Mira, le dijo la mujer, unos nacen ricos y otros pobres. Si quieres que seamos felices, vayamos a ofrecer nuestros brazos y nuestras fuerzas al señor de aquel palacio que ves a lo lejos. Nos dará de comer todos los días y nos dejará vivir bajo techado.

—Mios son mis brazos y mias mis fuerzas. No me las ha dado el señor de ese palacio. Brazos y fuerzas me bastan para proporcionarme lo que se me proporciona. Mira esa pájaro que vuela, mira aquella corza que corre, ¡quiero vivir y vivir!

—¿Por qué no hemos de conseguir lo mismo nosotros? No hemos logrado aún poner el pie sobre tierra que no sea de alguien. ¿Quién ha podido condearnos antes de nacer a no detenarnos nunca? ¿Dónde está el trozo de tierra que ha de sustentarnos? ¿Por qué somos menos que la corza que corre y el pájaro que vuela? Los que nos dicen que todo es suyo son enemigos míos a quienes no he hecho más agravio que venir al mundo. ¡Ah! Tu me has engañado, tú me has dado tu amor para esclavizarme, tú eres con ellos mi enemiga.

Pero, repuesto luego, comenzó a llorar sobre el cadáver de su amiga. —¡Pobre amada mía!—dijo regándole de amargas lágrimas.—Tú no tratabas de engañarme. No hacías sino transmitirme el engaño de que la maldad de los hombres te hizo víctima. Quiero morir contigo. Haranno sobre tu tumba. Escogeré un paraje hermoso al borde de tu camino y allí cavaré tu sepulcro. Los hombres, seguramente más piadosos con los muertos que con los vivos, se encargarán cuando yo muera de sepultarme a tu lado.

Cargó en sus hombros el cadáver, y al borde de un camino, bajo la sombra de un álamo, se puso a cavar la fosa. Vió un trabajador, y le dijo que aquella tierra tenía dueño y no estaba permitido enterrar en ella a nadie. Fué más allá, más allá y más allá, y en todas partes donde comenzó a cavar la fosa, en todas le dijeron lo mismo. —¿Qué hacéis,—preguntó entonces el infeliz,—con los que mueren? —¿No sabes,—le respondieron,—que hay un lugar santo donde, bajo cruces, flores y símbolos, descansan los muertos? Encamináronle, y fué con el cadáver, a un cementerio.

Recibióle un sacerdote, que le preguntó mil cosas que no entendió el loco, y, sólo a título de tal, le dejó pasar con su carga. En el lugar que le pareció más hermoso se puso el desdichado a cavar la sepultura. Pero de nuevo le detuvieron en su tarea. Un sepulturero, le enseñó una fosa muy grande, donde unos hombres vaciaban un ceño lleno de desnutridos humanos restos.

—Arroja ahí tu carga,—le dijo.—Ese es el sepulcro de los pobres. Lleno de terror, escapó de aquel lugar el hombre, siempre llevando consigo el cadáver de su amada.

Y corrió, y corrió desesperado hasta llegar al borde del abismo. —¿De quién es ese abismo?—preguntó a un aldeano que pasaba. —Como para nada sirve, de nadie es,—contestó el aldeano.

—¿He ahí lo único que puede ser mío?—gritó satisfecho el loco.—Corramos pobre amada mía, al lugar que los que llegaron antes nos han reservado. Y de un salto se arrojó con su carga al abismo. El eco repitió el ruido que hicieron al romperse rodando al fondo los dos cuerpos, y, llegada la noche, sólo la luna pudo llegar a ellos con sus rayos de plata.

Miles de generaciones, hijas de la desgraciada pareja, fueron luego imitando su conducta y llenando con sus cuerpos el abismo. De suicidas y desesperados se colmó al fin, y el tiempo y las lluvias desmenuzaron los huesos y convirtieron en limo las carnes. El lodo volvió al lodo.

Desaparecido aquel abismo, como antes desaparecieron otros, y otros desaparecerán después, quedó un lugar más por habitar. Sobre él ha construido mi palacio. De aquella sangre y de aquella carne están formados esos frutos hermosos que penden de los árboles, esas delicadas flores que visten el campo y embalsaman el ambiente.

—¿Dónde van, poderoso, los que, como aquel hombre, no hallan suelo donde poner la plata, ni palmo de tierra en que dormir el sueño eterno? —Ven a llenar otros abismos tan hondos como aquél.

—Prodigioso palacio, rodeado de huertas y jardines! ¡Qué frutos tan hermosos penden de los árboles! ¡Qué delicadas flores visten el campo y embalsaman el ambiente. No cuentes ha nadie, poderoso, la negra historia de tantas maravillas.

## REMITIDO

Sr. Director de LA JUSTICIA. En nombre de la Federación Obrera de esta capital suplicamos de usted la inserción de las siguientes líneas, anticipándole por ello las más expresivas gracias.—Jaime Margalef y A. Nayén. Estando no deber, y por tanto lo cumple, el Consejo de la Federación poner en conocimiento de todos los obreros y del público en general lo ocurrido entre la Federación y el que explota la industria de espartería y escobaría llamado **Edilberto Veciana** establecido en esta ciudad, calle de Apodaca.

A consecuencia de haber presentado nuestros compañeros los oficiales, escoberos a los industriales una tarifa de precios y bases reglamentarias de trabajo, y después de unas pequeñas modificaciones hechas por ellos y admitidas por parte también de una comisión del Consejo, compuesta de los compañeros Pedro García, José Rovira y A. N. yé, y de varios individuos de la Sección de Escoberos que se hallaban presentes, fué aceptada y firmada de puño y letra por todos los industriales, excepto el industrial señor Veciana, con quien tuvo que avistarse la Comisión en su casa al día siguiente, que se negó a ello si antes no se le exhibía la firma de los demás como prueba de que era cierto que lo habían aceptado y firmado.

La Comisión le observó que luego después que él lo hiciera, se le complacería, por deferencia tan sola, ya que los otros las habían firmado sin ver la suya antes. Contestó en sentido negativo, y tuvo la poca aprensión de poner en duda la verdad que en aquellos momentos estaba en manos de la Comisión con respecto a la firma de los demás industriales.

Le propuso la Comisión que designara una persona de confianza y al momento le sería satisfecha su curiosidad, pues ella tampoco podía prestar confianza a quien ya antes él se la había negado; contestando: que ni a su propio padre depositaba confianza en estos asuntos y que por tanto era machacar en hierro frío.

—¿Cuánto llega el negocio?—preguntó. Entonces la Comisión, viendo ya que era realmente imposible hacer entender la razón a quien no le guía más norte que la explotación de sus semejantes, le hizo algunas observaciones pertinentes al caso y le indicó que la casa le quedaba operada. Esta es la verdad de lo ocurrido.

Y ahora, expuesto el asunto, no ha de extrañar al público de Tarragona y hasta de fuera de la capital, que el Consejo de la Federación indique lo siguiente:

- 1.º A todos los federados que se abstengan gastar géneros de los que dicho señor Veciana expende.
2.º Procurar igualmente por los medios que cada uno puede tener a su alcance que lo hagan.
3.º A las demás personas en general que se abstengan en lo posible de tener tratado alguno comercial con el referido industrial señor Veciana, puesto que para él no existe persona de confianza para conservar las buenas relaciones y armonía con la clase obrera.
Tarragona 2 Abril de 1901.—Por A. del C. de la F.—El Secretario, Jaime Margalef. —El Pr. sidente, A. Nayén.

## Correspondencia

Desde Miravet Sr. Director de LA JUSTICIA. Distinguido amigo y correligionario: Triste nueva es la que me obliga hoy a cojer la pluma para dirigirme a V. La muerte de un amigo y correligionario tan querido como lo era en este pueblo el joven republicano don Domingo Vives Griño no puede menos de entristecer el ánimo de los que tan de cerca le habíamos tratado.

Solamente un recuerdo en du'za ó mitiga en parte el dolor experimentado por tan sensible pérdida. El entierro del amigo Vives, celebrado el día 12 del próximo pasado mes de Marzo, fué el primer acto civil realizado en este pueblo en que tanto imp'ra la gente clerical y de sotana.

Sin embargo, y tal vez por esto mismo, los elementos radicales del pueblo concurren unánimemente al citado acto para testimoniar, al mismo tiempo que su afecto al difunto, su protesta en contra de los cogullas. Juzgue V, señor Director, de la rabia que se apoderaría de los neos y fanáticos al ver representadas en el fúnebre acto todas las clases de la población.

Asistieron al acto numerosas comisiones de Mora de Ebro, Mora la Nueva, Benisanet y Ginestar, y además la música de esta localidad. Al llegar la comitiva al cementerio, nuestros correligionarios y amigos de Mora de Ebro señores Mani y Luis Rojo pronunciaron sentidísimos discursos encomiando la conducta del finado y poniendo de relieve la trascendental importancia de actos de esta naturaleza.

Antes de terminar, y para que se enteren los lectores de este digno periódico debo manifestarle que el párroco amenazó a los niños que asistieron al acto con no darles la comunión, (1) y la señora Maestra (2) tuvo por igual causa de rodillas a las niñas. Valiente par de fieras! Sin otro particular queda suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

## TIROTEO

Los reaccionarios no han podido tragar los ap'ausos y vivas a la libertad y los mueras al jesuitismo que resonaron en el teatro Principal de Gerona, durante la representación de «Electra», y los acordes de «La Marsellesa», que entusiasmaron al público, sin duda se les atragantaron porque, según nos escriben, al día siguiente aparecieron fijados en algunas esquinas varios carteles en los que se leía: «A baix l'Electra de Galdós, Catòlics geronins, a la defensa».

Ya pueden defenderse cuanto quieren que si continúa el despertar del espíritu liberal del país, los reaccionarios tendrán que someterse. Telegramas de Jaen dan cuenta de la agitación suscitada allí por dos frailes, que predicán la misión.

La sobreexcitación se ha traducido en manifestaciones de desagrado hacia el Rosario de la Aurora que desde hace días venía saliendo de la catedral. Anoche al salir la gente del sermón de misión fué silbada por una gran multitud. Fué detenido un joven, y la muchedumbre pidió con grandes voces que se le soltara.

Los manifestantes fueron a dar mueras a los frailes frente al palacio episcopal, hasta que se presentó el gobernador y logró disolver los grupos, después de hacer poner en libertad a todos los detenidos. En vista de lo sucedido, ayer ya no corrió las calles el Rosario de la Aurora. Lo que debe recorrer las calles de España entera contra esos clericales es Lo Sant Cristo Gros.

Un periódico que está en el limbo. El Siglo Futuro considera que el último decreto del ministro de Instrucción Pública tiene la ventaja de la franqueza, en su empeño de rehabilitar la enseñanza oficial y vejar a la enseñanza privada.

- (1) Que horror.
(2) Que tal está allá. (Nota de la Redacción).

Según el órgano integrista, de esta manera se impedirá á los padres el salvar á sus hijos de la perdición en los centros oficiales donde se desecristianizan, oyendo profesores impíos, racionalistas y blastemos.

¿Dónde tiene la cabeza el órgano de la integridad carcaunda?

Leemos: «Un corresponsal en Washington anuncia que el Gobierno de los Estados Unidos quisiera inducir á las potencias á contentarse con exigir á China una indemnización total de 200 millones de dólares, para hacer el reparto proporcionado luego.»

Agrega el corresponsal que el gabinete de Washington está decidido á proponer el arbitraje, conforme á lo resuelto en el Congreso de La Haya.

En otro despacho, también de Washington, se dice que las indemnizaciones reclamadas á China son aproximadamente las siguientes:

- Rusia, 450.000.000 de francos.
Alemania, 350.000.000 de francos.
Francia, 200.000.000.
Japón, 150.000.000.
Estados Unidos, 125.000.000.
Gran Bretaña, 120.000.000.
Bélgica, 120.000.000.
Italia, España y Austria, 150.000.000 en conjunto.
¿Querían más millones para dar?
Pase que me los den á mí.

La Voz de los Gremios:

«Agunos apreciables colegas se quejan justamente del servicio de alumbrado público, cuya deficiencia tanto se nota en la actualidad, por no venir la iluminación de los pariculares á subsanar sus graves defectos.»

Además de que los faroles recuerdan los antiguos candiles con su escasa y miserable luz, permanecen á oscuras durante todas las noches la mayoría de los ornamentos circulares de nuestras plazas y paseos.»

Lastima grande que nosotros no podamos decir otro tanto de los colegas locales, con respecto al mismo asunto.

A cientos depositan los miles de duros las asociaciones religiosas de Portugal en las bancas de aquel país.

Como los frailes de Filipinas, al marcharse del país explotado, se llevan su pacotilla. Estos son los pobres y santos varones. Esos parásitos no hacen más que chopar, y si conociésemos los capitales que tienen en España, nos asombraríamos.

Aquí, á pesar de la pobreza de nuestra nación, han hecho más dinero que en Francia.

Habría, nada más que por curiosidad que investigar el estado de la riqueza. Y qué tarías la que hubiera sido mal adquirida.

Que sería toda ó gran parte de ella.

De El Clamor de Castellón:

«El padre Ludovico predica ed el convento de Burriana cocea contra el liberalismo.»

«Cosa rara en el padre Ludovico! Según nos escriben de dicha villa el último domingo por la tarde fué tal el sermón que pronunció dicho fraile que hasta las beatas salieron del convento atemorizadas, protestando contra las brutales palabras, dichas por el padre desde el púlpito.»

Señor gobernador, cuándo mete en la cárcel un fraile, como el padre Ludovico? Cuando no se estile, colega.

UN GUERRILLERO.

Crónica científica

Abono para los arboles frutales y de adorno
Estiéndase en Noviembre una mezcla por

partes iguales de cloruro de potasio á 50 por 100, y de superfosfato de cal á 15 por 100, de manera que ocupa toda la proyección horizontal de la capa del arbol.

Empleando una dosis de un kilogramo de la primera mezcla y medio de la segunda por cada árbol en pleno desarrollo, se obtienen efectos sorprendentes.

La preparación de la sangre para abonos

La sangre que se desperdicia en casi su totalidad en la mayoría de los mataderos tiene una porción de aplicaciones importantes, siendo acaso la principal la de servir de abono nitrogenado para toda clase de cultivos.

La preparación que mejores resultados da es la siguiente:

Se mezcla la sangre inmediatamente después de salir del animal con un 1 por 100 de solución concentrada de sulfato ácido de sosa y se calienta ligeramente, con lo cual se forma una pasta que se deseca y se pulveriza después, constituyendo esta materia pulverulenta un producto de fácil conservación en lugares secos.

El viagrafo

El viagrafo es un aparato inventado para conocer el estado de los caminos en cuanto á la nivelación de su superficie. Aplicado á cualquier carruaje produce una curva con todas las depresiones, por lo cual ha pasado una rueda conectada con el mecanismo, dejando marcadas todas las desigualdades superficiales en un rollo de papel que va pasando de una rueda á otra. En la reunión de la Asociación Británica de Septiembre se exhibió uno de estos aparatos en la sección mecánica por Monsieur J. Brown, de B. fast. Este nuevo aparato es un recurso de que se puede disponer para demostrar el estado de las carreteras, y puede contribuir á su necesario mejoramiento.

Sección de noticias

Para el próximo domingo por la noche se organiza en el Centro Federal de esta capital una gran velada poética dedicada á la juventud federal de esta provincia, habiendo prometido su asistencia distinguidos correccionarios de Reus, Vallis, Vendrell, Vilaseca, Torr-dembarra y otras poblaciones.

El acto promete revestir gran importancia, por lo que en nuestro próximo número daremos cuenta del mismo.

El lunes último falleció nuestro particular amigo don Francisco de P. Cartañá. Inútil decir quién era el señor Cartañá y las simpatías que por su afable trato se había conquistado en la capital.

Después de las sentidas necrologías que le ha tributado la prensa local sólo nos resta depositar sobre su fúnebre ataúd, á fa de corona, la sentida lágrima que nos arranca el dolor de su pérdida, y testimoniar á su distinguida familia nuestro profundo pésame.

Los elementos republicanos de la circunscripción unidos presentarán candidatura plena en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Los federales presentarán candidato al señor Pi y Margall.

Ignórase todavía cual será el candidato de los posibilistas si bien circulan ya algunos nombres.

Los de fusión republicana presentarán, apoyados por las demás fracciones, un candidato á la senaduría.

Nos place muy mucho la actitud de los republicanos de esta circunscripción que hace augurar un completo triunfo.

Ha cesado en la dirección de nuestro querido colega el Diario del Comercio nuestro distinguido amigo don Manuel Menéndez y Menéndez.

En su-titución del señor Menéndez se ha encargado de la dirección de dicho diario, don Rafael Cañellas y Tomás.

Para el sábado por la noche está convo-

cado á junta general extraordinaria el partido federal de esta capital, al objeto de tratar asuntos de gran interés.

En la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona» proyectase celebrar un gran baile el día 28 del actual con motivo de la feria anual que se verifica en esta capital.

En el Centro Federal se están haciendo importantes reformas para solemnizar la venida á esta capital del ilustre republicano jefe de los federales D. Francisco Pi y Margall.

Para dicho día proyectase celebrar un miting monstruo.

Hemos recibido la visita del semanario reusense La Autonomía que gracias á los desvelos de los amantes de la libertad y la república ha tenido que pasar de diario á semanal.

Sentimos el percance sufrido por nuestro colega, pero no dudamos que hoy como ayer seguirá defendiendo y propagando nuestros inmaculados ideales con el mismo entusiasmo y decisión de siempre.

Llamamos la atención del Alcalde señor Maé para que se dige disponer lo conveniente á fin de que desaparezca el repugnante hedor de aceite frito que emana de los barracones situados en la Plaza de la Fuente.

¡¡FUMADORES!! El papel marca «El Japonés» es el mejor. Se vende á 5 y á 2 céntimos librito.

Variedades
FAM Y DESHONRA

En una miserable covacha sens mas nobles que un taula vella plena de pols y migues, jugas cadiras ab los asientos foradats y un canteret de terra, morau sem jants nostres pobres sers mancats de fortuna. En un mant de palla escampada per terra hi han dos pobres nins, demacrats, palis, ensenyants sas nuevas, es vellits als abos de la villa. Esos flachs rotres ostentan lo segall d'un sans fi de privacions, patimente y miserias. ¡Quin cuadro mes trist! L'opulencia no hi veu aixó... mentres que los burgesos derrotats en pliers y orgies sos patrimoniis, els pobres sers desvalguts moren d'inedició, olvidats del perverit mon que els seva son apoyo y foig del seu costat com tement contagiar-se, com si pobre d'ella portesen la pesta...

Lo parell d'aquixos nins está sens fenyas. L'amó d'hont treballaba lo cridá un jorn, al matí. Era un diumenge:—Martí, li digué,—com sabs, avuy hi han eleccions y es precis que donguis lo teu vot al candidat ministerial puig nostra joia es que surti triófant.

—Señyor, sento contrariarlo, pro jo el pesament no t' demiro, tinch ma idea y dech respectarla, no puch complaurel, hu sento molt.

—Es dir que te poses fort, no vols votar al que t' he dit. ¡Oh gracias! ¿Lo primer favor que te demano m' el reges? ¡Está molt bel! Aquí tens la setmanada y buscat fenyas. Ni qu' una bomba hagués caigut al seus pus no t' hauria espartat tant com lurs paraulas. Sortí del taller molt trist, mes ab la testa alta, puig havia cumplert lo seu deber. Pasaren uias y mes dias senece trobar fenyas, y lo reconet qu' havia conseguit shorrar, producte del seu honrat treball, molt pronte desaparequé. ¡Aquí comensá t' celvari de sa vida! Empeyats y sense que ningú t' is fiés, los despaxaren del pis t recort de temps melhors. La seva esposa treballaba com una desesperada per dur un mó de pá, amassat ab la euhó del seu front, al pobrets nins que t' nien fam. De constitució débil y no acostumada á patir s' enmalalti, y un jora squelils nins quedaren sens la infelís mare qu' els portá en sas entranyas y t' is nudí ab sa vida. Lo company d'aquella martir cregué tornarse foll. Prengué la ferma resolució de trobar f-yna pro jrist desengany!, tot fou inútil. ¿Qué hi fet, deya en son interior, perquè la societát m' abandoní? Li jurá odit á mort, en la garbera no hi havia pá y sons fills ni demana-

ban. ¡Si, estaba decidit!—Calleu pobres infantets, los hi digué, dintre breus moments tindreu, no pá, manjar com els richs, sí, com els riche. Y faigí corrente.

Al poch rato arribá llur pare; de sos ulls eixían guepiras com foc y els cabells eritsats causaban espant. Los nins s' veuren s' apretaren ab fort abrás, teníao por, pro cuant van veure que t' is daba pá y altres cosas se calmaren. Daba joia veurels manjar. ¡Pobrets! ell los miraba fit á fit sens sense f-lyz-veyent robifar aquellas plantas ja mitj marcidas. Un colp sech dat en la porta lo despartá d' aquell éxtasis.

—Qui j, va dir. Un veu aspra contentá— ¡Obriu a la Justícia! Oh esperaba, va dir en veu baixa, tirá l'ibatalló y entraron dos municipals que brutalment l' amarraren de las mans. Per favor no m' portin com un crimina!; es cert qu' ha robat, pro era per aqueixos nins que teníao fam. Un dels municipals de cara farrenya y un cor mes dur que roca li contesta:

—Calla pillet, per emborrachats y ans de ergia, robas.

—Señyor... —Calle, prou exclamacions, si algo tens que dir per aixó hi ha jutge, y á empentas y crits lo tragueren de aquella covacha sens commoureis las llágrimas dels dos orfanets qu' agafats a las camas del seu pare deyan no ls abandonéi.

Sanglotant llágrimas de fel los vá dir aquell desgraciát pare: —No ploren, engrunas del meu cor, que ja vindré, y vá eixir del pis acompanyat d' aquellas dos ferás.

Aixó es la societát que blasona d' humanitaria y permet que condemnin un innocent? Si a causa de víctimas. Lur pare tancat hi t' is pobres sers innocents abandonats al vici, sense timó que t' is guie per lo camí del bé!

¡Tot aixó es la seva obra! Y después los malheix essent tan sols ella la culpable!

¡Justicia, Igualtat, inmaculadas paraulas, quin jorn brillarén ab lletres d' or en la testa dels mortals y vostra balansa s' decantará al costat del que tinga rehó?

R. HOMEDES MUNDO.

Tarragona Abril 1901.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54
L' DESENGANY
ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS
DE
José Rull
Rambla de San Juan, núm. 35

Se expenden toda clase de vinos y licores, de las más acreditadas marcas y á precios económicos. Se sirve á domicilio

Á LOS CONSUMIDORES

Procedente de Mallorca ha llegado un cargamento de carbón de cok, de superior calidad y al precio de DOS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS los 40 kilos.

Se reciben encargos de compra en la calle Mendez Núñez, núm. 8, marmolista y en la calle de la Paz, núm. 21.

PARA EL PUEBLO

TOMO I: RELIGIÓN
DE
L. PRALUJO DE GERISENA
0'50 pesetas
Unión, 16.—LIBRERIA

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54,

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

En la imprenta donde se confecciona este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con el maor esmero, prontitud y economía.

### UNIÓN 54-TARRAGONA

### FÁBRICA de BRAGUEROS

#### Y DE Aparatos Ortopédicos

##### Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlo. Cuesta colocar un bragueros, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Brague o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

#### Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

### Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN

#### Cirujano Dentista

ex operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, Rambla de San Juan, 70, entresuelo.

OPERACIONES odontológicas.  
EXTRACCIONES con ó sin anestesico.  
ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILA.  
EMPASTES en guttapercha, pate Hills's, silix email, coral, amaigamas de platino, etc  
DIENTES Logan y Pivot.  
CORONAS artificiales.  
APARATOS PROTESICOS en guttapercha, eutechoch vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.  
ELIXIR Y POLVOS DENTRIFICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.  
Gratis a los pobres que acrediten serlo.

GABINETE Y TALLER DE PROTESIS DENTAL EN REUS, PLAZA DE PRIM, 2, PRAL. En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entresuelo, todos los martes.

### Sección de noticias

## DISPONIBLE

Para el próximo domingo por la noche se organiza en el Centro Federal de esta provincia una gran velada por las fiestas de San Juan. Habrá un programa de música y baile. Se dará un premio a la mejor pareja que baile. El programa de la velada será muy interesante. Se dará un premio a la mejor pareja que baile. El programa de la velada será muy interesante.

Los señores que deseen saber más detalles de esta gran velada, pueden dirigirse al Centro Federal de esta provincia. El programa de la velada será muy interesante. Se dará un premio a la mejor pareja que baile. El programa de la velada será muy interesante.

Los señores que deseen saber más detalles de esta gran velada, pueden dirigirse al Centro Federal de esta provincia. El programa de la velada será muy interesante. Se dará un premio a la mejor pareja que baile. El programa de la velada será muy interesante.

Se reciben encargos de compra en la calle Mendez Núñez, núm. 8, en la calle de la Marina, y en la calle de la Paz, núm. 21.

Se reciben encargos de compra en la calle Mendez Núñez, núm. 8, en la calle de la Marina, y en la calle de la Paz, núm. 21.

Se reciben encargos de compra en la calle Mendez Núñez, núm. 8, en la calle de la Marina, y en la calle de la Paz, núm. 21.

**PARA EL PUEBLO**

TOMO I RELIGION

L. PRADELO DE GERISSEN

0'50 pesetas

Unión, 18 - LIBRERIA